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A l’attention de 
Madame Anne HIDALGO 
Maire de Paris 

 
Madame Véronique LEVIEUX 
Maire Adjointe chargée des Personnels 

 
Monsieur Paul SIMONDON 
Maire Adjoint Chargé de la Propreté de Paris 

 
Madame Célia BLAUEL 
Maire adjointe chargée de l’Assainissement de Paris 
Hôtel de Ville 
3 rue Lobau 
75004 Paris 

 
 

Paris, le 24 mars 2020 
 

              
 
Objet : demande URGENTE de réponses à nos questionnements, lisez jusqu’au bout de nouvelles problématiques 
sont apparues…  
 
 
Madame la Maire de Paris, Madame et Messieurs les Maires Adjoints, 
 

En vous moquant des Organisations Syndicales, de leurs Elus et mandatés ; vous vous 
moquez des agents ! En vous moquant de la sécurité sanitaire des personnels, vous nous 
demandez expressément de prendre nos responsabilités pour les mettre à l’abri ! Et nous 
n’avons qu’une seule solution pour cela c’est de déposer un préavis de grève !   
 
Si nous n’avons aucune réponse d’ici le 25 mars 2020 à 23h59, vous serez responsables de 
ce préavis de grève pour mis en danger des personnels de la DPE.  
 
2 Courriers vous ont été adressés, un le du 21 mars était adressé au Directeur de la DPE dont vous avez eu copie, celui 
du 23 mars vous a été directement adressé ! Une réponse partielle nous est envoyée, ce jour, par la Cheffe du Bureau 
des Relations Sociales de la DPE et il faut attendre le 24 mars 2020 pour avoir une réponse partielle et encore très 
insatisfaisante. 
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Vous avez décidé unilatéralement de privilégier une instance centrale et donc d’abandonner les CHSCT de Direction et 
spéciaux.  
 
Nous convenons que cette instance centrale est utile pour les grandes lignes, les grandes directives inter-Directions. 
Pour autant, cette instance ne peut répondre à des problématiques très techniques, aux questionnements particuliers à 
chaque direction et chaque service. Les membres de cette instance n’ont d’ailleurs pas les compétences requises pour 
aborder l’ensemble des sujets. 
 
La situation de crise majeure impose une bien meilleure prise en compte de l’avis des agents, de leurs représentants 
au sein des instances et de leurs organisations syndicales. Il y a urgence !!! 
 

Il est indispensable que notre CHSCT de Direction se réunisse au moins une fois par semaine.  
Les CHSCT spéciaux du STPP et du STEA également. 
 
Tous les problèmes que nous remontons par courrier ne sont pas des problèmes inventés, ce sont des réalités de 
terrain.  
 
Quelques éléments par rapport aux réponses à nos questions : 
 
Réponse de l’administration : « Par rapport à la division 7/8 des horaires ont été adaptés en accord avec les agents qui 
ont été reconnaissants. »  
CGT FTDNEEA : OK très bien ! Pourquoi ne pas en avoir informé les Organisations Syndicales en amont ? Dites le haut 
et fort : vivement la suppression des Comité Techniques et des CHSCT !!!! 
 
Réponse de l’administration : « Les horaires des équipes matin et après midi ont été adapté afin de limiter les 
croisements et ce y compris à la Division 1/2/3/4. » 
CGT FTDNEEA : Oui c’est très bien parfait ! Mais non cela n’était pas appliqué à la Division du 1/2/3/4 au moment de 
notre intervention ! Il faut arrêter de couvrir quelques « barons » zélés et irresponsables ! 
 
Réponse de l’administration : « Concernant les effectifs dans les garages et particulièrement au 2/12, nous veillons à 
caler l’organisation en cohérence avec la baisse des tonnages collectés. » 
CGT FTDNEEA : Mais ce n’est pas la réponse aux questions sur les effectifs qui sont : 

 D'être renseignés au jour le jour sur le nombre d’effectifs (STPP et STEA) travaillant sur les différents 
arrondissements et pour quels types d’activités :  

 Sur l’atelier 2/12, il y aurait des pénuries de personnels qu’en est-il ? Est-ce que les agents du 2/12 sont 
suffisants ?  

 Il y a-t-il eu de la part de la DPE, un appel au volontariat pour renforcer les équipes de la Collecte Régie ? Si 
oui, combien y a-t-il eu de volontaires, ont-ils été appelés ? 

 
Réponse de l’administration : La diffusion des consignes se fait par tous les supports existants (mails, affichages, écrans 
dynamiques, accompagnement des relais de prévention, encadrement). Au vu de la réaction des agents dans 
l’ensemble des services, ces consignes sont bien partagées, nous veillons à toujours les rappeler. L’utilisation des 
masques a été également clairement explicitée et nous faisons par principe confiance aux agents qui les utilisent. 
CGT FTDNEEA : Vous avez raison de faire confiance aux agents qui les utilisent quand il y en a. Par contre, il a fallu, 
dans plusieurs lieux de travail, faire afficher les directives car cela n’était pas fait !  Et cela a été fait par nos délégués 
CGT FTDNEEA. Nous maintenons que ces masques ne sont pas emballés individuellement et nos questions sont : des 
masques FFP2 auraient été distribués, combien, pour combien de temps, pour combien d’agents, pour quels agents ? 
Si plus d’agents sont sur le terrain dans les prochains jours, est ce qu’il y a la garantie qu’ils en soient équipés  ?  
 
  
Réponse de l’administration : Nous avons trouvé des solutions pour le nettoiement renforcé des bennes (formation à 
l’utilisation des masques par 3 agents dont 2 assistants de prévention) et renouvellerons autant que nécessaire cette 
démarche (ces agents peuvent être remobilisés si besoin). 
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CGT FTDNEEA : ENFIN UNE REPONSE A NOTRE QUESTIONNEMENT QUI EST : Concernant les EPI 

fournis par le STEA aux agents lavant les bennes dans les garages de la SMM (Section des Moyens Mécaniques), il y 
a eu une formation pour ces agents mais à notre connaissance un agent du Garage d’Aubervilliers ne l’a pas eu ! 

Nous demandons que l’ensemble de ces agents soient formés. MAIS CELA DOIT SE CONCRETISER ! 

 
Nous vous rappelons les questions posées depuis le 18 mars 2020, restant avec des réponses insatisfaisantes ou sans 
réponses :  
 

 D'être renseignés au jour le jour sur le nombre d’effectifs (STPP et STEA) travaillant sur les différents 
arrondissements et pour quels types d’activités :  
Réponse de l’administration : 1000 agents de la DPE/ jour 
Réflexion CGT FTDNEEA : Combien d’Egoutiers, d’Eboueurs, de Conducteurs, d’Adjoints Techniques, de TSOA, 
de TSON, de Maîtrises ? Que font-ils, où et dans quelles conditions ? 
 

 A priori différentes réorganisations (ex : changement de roulement dans le 8ème roulement 4/4) ont été 
mises en place, nous demandons à être informés ainsi que les membres des CHSCT et CT : 
Réponse de l’administration : La modification que vous évoquez, au sein de la division du 8ème arrondissement, 
a été décidée en concertation avec les agents et ce dans le but de réduire leur exposition aux risques potentiels. 
Réflexion CGT FTDNEEA : Ok ! Quid des Organisations Syndicales, quid des élus aux Comités Techniques, Quid 
des mandatés aux CHSCT, Quid de la médecine préventive… C’est quoi la DPE une République bananière ? 
 

 Que les Eboueurs, Conducteurs effectuant la collecte ou tout autre agent qui serait amené à recevoir 
accidentellement des projections de par leurs missions (Ex agents des AS) soient équipés de visières de 
protections plexiglass. 
Réponse de l’administration : Concernant le port d’une visière, M. Fraisseix vous a transmis des premiers 
éléments. Mais hier, compte tenu des échanges avec M. Aubisse, nous allons expertiser à nouveau cette 
question, sur cet EPI spécifique. Je précise toutefois que dans le contexte actuel l’évaluation des risques lors de 
la collecte n’indique pas de risques d’exposition des voies respiratoires et des yeux à l’arrière de la benne par 
rapport à la situation habituelle. 
Réflexion CGT FTDNEEA : Nous avons dû rater un épisode sur les premiers éléments. Où en est-on de 
l’expertise ? Est-ce une expertise financière ? Puisque lors du CHSCT Central la Médecine Préventive a dit que 
cela est une très bonne idée. Il n’y a pas de risque d’exposition des voies respiratoires et des yeux à l’arrière 
d’une benne par rapport à la situation habituelle !?!?!? C’est le pompon ! On touche le fond ! Il n’y a jamais 
de projections derrière une benne et l’air serait tellement sain que le Coronavirus ne serait pas présent dans 
nos poubelles parisiennes ! Cela devrait faire une blague sur le confinement ! On est vraiment trop c… !!! 
 

 Dans certains ateliers, les masques sont laissés en libre-service, ils ne sont pas emballés individuellement, 
tout le monde les touche, c’est du n’importe quoi ! Ne faut-il pas rappeler les règles aux différents CODIR ? 

 Nous avons été informés que certaines collectes du privé ne sont pas terminées le soir. Nous demandons à 
être informé des différents manquements dans ces arrondissements et dans ce cas quelle est la directive de 
la DPE ? Pas de réponse 

 Sur l’atelier 2/12, il y aurait des pénuries de personnels qu’en est-il ? Est-ce que les agents du 2/12 sont 
suffisants ? Réponse insatisfaisante 

 Il y a-t-il eu de la part de la DPE, un appel au volontariat pour renforcer les équipes de la Collecte Régie ? Si 
oui, combien y a-t-il eu de volontaires, ont-ils été appelés ? Pas de réponse 

 Pourquoi les ateliers de collectes n’ont-ils pas tous, les mêmes règles, à savoir : une fois terminée la collecte 
dans de bonnes conditions de travail, les agents rentrent chez eux ! Dans certains ateliers du 8ème 
arrondissement, à la fin de la collecte les personnels restent confinés entre eux jusqu’à 12h20  ?! Pas de 
réponse 

 Il est annoncé dans le 18ème arrondissement une possible reprise des ateliers territoriaux, qu’en est-il ? Quid 
des autres arrondissements ? Pas de réponse 

 Les transports publics se faisant plus rares et notamment pour les agents habitant en province, quelles sont 
les directives de la DPE, quelle est l’organisation qui va être mis en place ? Pas de réponse 
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 Des Eboueurs reprendrait le balayage où, quand, comment, sur quels horaires, quelle organisation, avec 
quelles protections ? Pas de réponse 

 Certains seraient amenés à changer d’arrondissement, dans quelles conditions, pourquoi ? Pas de réponse 
 Des TSON seraient amenés à travailler sur d’autres arrondissements où, quand, pourquoi ? Pas de réponse 
 Les agents lavant les bennes sont équipés des masques ventilés du STEA, très bien, pourquoi les agents lavant 

les aspiratrices de trottoirs n’en sont-ils pas équipés ? Pas de réponse 
 Des masques FFP2 auraient été distribués, combien, pour combien de temps, pour combien d’agents, pour 

quels agents ? Si plus d’agents sont sur le terrain dans les prochains jours, est ce qu’il y a la garantie qu’ils en 
soient équipés ? Pas de réponse 

 Il y aurait de graves problèmes de protection des personnels des entreprises privées qui collectent les 
déchets ?  Quelles directives ont été données, par la mairie de Paris, à ces employeurs pour protéger ces 
agents ? Si la collecte est défaillante dans ces arrondissements, le Service Public ne peut-il pas y remédier ? 
l’avez-vous envisagé ? Si oui, comment ?... Pas de réponse 

 

Dernières nouvelles du front sur le terrain : 
 
Hier soir, le 1er Sinistre a annoncé la fermeture des marchés alimentaires, Madame la maire de Paris a décidé de 
suivre cet avis et de ne pas demander de dérogation.  
 
Ce matin, à 10h41, notre Organisation Syndicale s’inquiète de savoir si les personnels qui déblaient les marchés sont 
prévenus et s’ils doivent venir au travail et surtout pour faire quoi puisqu’il a été décidé qu’il n’y avait plus d’activité de 
balayage. 
 
Nous attendons encore la réponse, il est 19h32. 
 
Les personnels eux sont venus en transport et à leur arrivée selon les arrondissements, il leur a été indiqué que soit ils 
allaient faire de la « pince » sur les trottoirs (12ème) ou d’aller à 2 (avec ou sans masque) dans un véhicule pour tourner 
sans rien ramasser puisque la déchetterie est fermée (15ème). Dans le 18ème idem que pour le 15ème, sauf que là il n’y a 
pas de masque, la déchetterie est ouverte ! Quelle cohésion ! A l’atelier 2/12, 20 Eboueurs ont fait valoir leur droit de 
retrait puisqu’ils ne se sentent plus en sécurité, trop de monde en même temps dans l’atelier, pas de masque adéquat 
alors qu’ils sont 3 dans la cabine, pas de gants... Que fait-on des fiches PCA ??? 
 
Certains agents qui déblaient tous les jours les marchés où qui collectent depuis le début de cette crise sanitaire, sont 
rentrés chez eux ! Il y a quelques jours vous les remerciez, aujourd’hui ils sont condamnés par une absence 
injustifiée !!!! 
 

Franchement, il n’y a aucun problème à la DPE, tout va bien ! Les professionnels de la santé 
crient « restez chez vous », les politiques crient le même slogan et à la DPE on fait déplacer 
des personnels dans les transports pour ne rien faire, pour polluer au risque de leur santé, 
au risque de contaminer d’autres et au risque d’alourdir la charge de travail des 
professionnels de la santé. 
 

SI CETTE CRISE EST UNE GUERRE, ALORS,  
IL FAUDRA JUGER ET CONDAMNER  

LOURDEMENT LES CRIMINELS DE GUERRE ! 
  
Concernant les Agents du STEA (Service Technique de l’Eau et de l’Assainissement) et de la SAP (Section de 
l’Assainissement de Paris), la décision a été prise de maintenir uniquement les interventions urgentes et vitales 
réalisées par le service de la Permanence des Egouts.  
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36 agents continuent de se relayer 24h sur 24 et 7jours sur 7 afin de garantir ce Service Public aux Parisiens. Si dans 
l'ensemble la direction de la SAP s'est montrée impliquée et à trouver les solutions pour garantir une continuité de 
service et surtout la santé et la protection des agents, nous ne pouvons pas en dire autant de la DPE. 
 
En effet, il a fallu plus de 48h pour obtenir de simples attestations de l’employeur pour permettre aux agents de venir 
en règle au travail. Les masques de protections sont arrivés, dépannés par le STPP, le vendredi 20 mars.  
 
Puis des comptes d'apothicaires ont faillis pénaliser la livraison du stock pour 2 semaines de ces agents. La DPE ayant 
décidé de livrer 300 masques au lieu des 580 nécessaires au fonctionnement de ce service, et en ne tenant pas compte 
des récentes déclarations publiques de Madame Hidalgo qui garantit 3 masques par agents (Le Parisien du 22 mars). 
 
Dans ces conditions, le personnel fait front et continue pourtant ces missions, en première ligne de cette Pandémie.  
 
Il n'est pas normal dans cette situation de crise que l'amateurisme de la bureaucratie ajoute un poids supplémentaire 
sur les épaules déjà bien chargées de nos agents.  
 
Aujourd’hui, une fois de plus, une information nous arrive mais comme nous il est difficile d’avoir une communication 
avec la direction du STEA, il nous est difficile de pouvoir en vérifier la véracité. Force et de constater qu'il n'y a pas de 
fumée sans feu.  
 
Il serait donc question de faire reprendre le service à des agents du personnels Egoutiers car nous citons "ils seraient 
là pour bosser et non être au chaud à la maison". Cette reprise est en totale contradiction avec le choix initial que 
nous partagions à savoir privilégier la santé et ne pas exposer inutilement des agents.  
 
Nous voulons donc savoir si cette reprise à lieu, dans quel cadre et, surtout, pour quels impératifs ? 
 
Nous le répétons fortement : « les profonds remerciements, la gratitude, la reconnaissance, les sentiments d’affection 
envers les agents du Service Public, et plus particulièrement pour ceux sur le terrain de « guerre », ne suffisent pas pour 
les rassurer et ne suffiront pas pour la suite… 
 
Dans l’immédiat, notre but est d’assurer la continuité du Service Public tout en garantissant la sécurité des personnels 
sur le terrain et non en télétravail. Cela passe notamment par la garantie de leurs droits et la réponse aux inquiétudes.  
 
Nous n’inventons rien, nos syndiqués qui, pour certains, sont délégués et/ou membres de notre Direction Syndicale et 
/ou élus et/ou mandatés dans des instances sont sur le terrain, ce sont des agents Egoutiers, Eboueurs, Conducteurs, 
Adjoints Techniques, TSON, TSOA, Maîtrises…  
 
Nous sommes là pour défendre le Service Public avec des personnels respectés dans leurs missions. Et pour cela, nous 
avons besoin de réponses à ces questions. » 
 
Les décisions que vous prenez ont des conséquences majeures sur l’efficacité du Service Public en période de crise 
et sur la sécurité de ses agents.  
 
Pour une information complète et une totale transparence, nous vous informons que ce courrier sera largement 
diffusé. 
 
Bien cordialement. 
 

Pour la CGT FTDNEEA 
Le Secrétaire Général 

Régis VIECELI 

 

CGT FTDNEEA Bourse du travail 3 rue du Château d’Eau 75010 Paris 
Tel : 01.44.52.77.12 ou 15 Fax : 01.44.52.77.29 mail :  cgt.ftdneea@gmail.com       Facebook : Eugène Poubelle CGT FTDNEEA      
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